
наука / Отечественная 
селекция возрождается

Зрим в вершки  
и корешки

Алена Узбекова

Обеспечение страны собственными семенами и отече-
ственным племенным материалом долгие годы остава-
лось проблемой для российского АПК. Но постепенно 
ситуация меняется. Принимаются законы в этом на-
правлении, выделяется целевое финансирование, ра-
ботает наука. Летом 2023 года был принят федераль-
ный закон о семеноводстве, который направлен на со-
вершенствование механизмов развития отрасли, по-
вышение качества производимых в нашей стране се-
мян и создание благоприятных условий для развития 
бизнеса в этом направлении.

Законом вводятся новые понятия — «отечественная 
селекция», то есть деятельность, которая ведется на 
территории России, и «специальная семеноводческая 
зона», то есть регионы будут сами определять благо-
приятные для семеноводства зоны и предоставлять эти 
участки ученым и профильным предпринимателям. 
Также закон позволит поддержать права отечествен-
ных семеноводов и расширить меры государственной 
поддержки в этом направлении. 

Трансформация и ускоренное развитие отечествен-
ной селекции и семеноводства — одна из приоритетных 
задач для минсельхоза. В среднесрочной перспективе 
планируется повысить самообеспеченность семенами 
в России до 75 процентов в соответствии с пороговым 
значением Доктрины продовольственной безопасно-
сти, далее — поднять этот уровень примерно до 90 про-
центов. При этом планируется сформировать на вну-
треннем рынке прозрачный, учитывающий интересы 
страны порядок работы для иностранных компаний, в 
частности, их будут стимулировать к переносу произ-
водственной и научной деятельности на территорию 
России. 

На это в том числе направлены новые пра-
вила локализации производства семян, кото-
рые вступили в силу с 1 сентября 2023 года.

Решения / Студенты 
научатся повышать 
производительность

Процесс пошел

Ольга Дмитренко, Самара 

В Самарском университете им. Королева запустили 
учебный комплекс «фабрика процессов». Часть обо-
рудования и программного обеспечения приобрели 
на средства Передовой инженерной аэрокосмической 
школы (ПИАШ), которая финансируется из федераль-
ного бюджета.

Обычно подобные «фабрики» открывают крупные 
предприятия, внедряющие систему бережливого про-
изводства. Но у студентов доступа к ним нет. Поэтому 
такой комплекс на площадке вуза позволит расширить 
перечень компетенций студентов инженерных спе-
циальностей, научить их инструментам бережливого 
производства. «Современному инженеру необходимо 
владеть инструментами бережливого производства. 
Он должен уметь применять их на практике как при 
оптимизации действующих производственных мощ-
ностей, так и при проектировании новых. «Фабрика 
процессов» помогает будущим инженерам понять ба-
зовые принципы организации современного эффек-
тивного производства», — отметил заведующий кафе-
дрой производства летательных аппаратов и управле-
ния качеством Дмитрий Антипов.  

Во время практических работ на «фабрике процес-
сов» студенты организуют и оптимизируют работу 
производственных участков. В комплексе есть учеб-
ные тренажеры, имитирующие переналадку штампо-
вой оснастки, и тренажеры по повышению производи-
тельности труда сборочных операций. На «фабрике» 
моделируются типовые проблемы, с которыми сталки-
ваются производственники. На таких приме-
рах студенты учатся сокращать потери и по-
вышать производительность труда. 
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ВыбОР / Режим 
работы имеет 
значение

Фирма 
манит 
удаленкой

Ирина Фурсова

По данным исследования, про-
веденного российской ре-
крутинговой компанией Get 
experts, привлекательность 
дистанционной работы среди 
соискателей различных долж-
ностей (разумеется, на которых 
можно трудиться удаленно) се-
рьезно выросла. Так, за послед-
ние пять лет удаленка подня-
лась с девятой на первую строч-
ку в списке факторов нематери-
альной мотивации. 

«Удаленка стала преиму-
ществом для работодателей, и 
соискатели отдают приоритет 
компаниям, которые предлага-
ют такой формат. Однако, как 
показывает практика, у удален-
ки свои подводные камни: во-
влеченность сотрудников па-
дает, трудно поддерживать ко-
мандный дух, сложно идти к од-
ним целям. И именно поэтому 
растет текучка кадров», — отме-
чает гендиректор компании Get 
experts Ольга Шамбер.

С ней солидарна и гендирек-
тор агентства КРОС Екатери-
на Мовсесян, также отметив, в 
свою очередь, сильные и сла-
бые стороны дистанта: «Какое-
то время назад мы официально 
вернулись в офис, но сохрани-
ли гибкость. Сотрудники могут 
по необходимости и договорен-
ности с линейным руководите-
лем брать отдельные дни, когда 
они работают в удаленном фор-
мате. Однако это не ключевой 
фактор принятия решения о ра-
боте в компании из сферы ком-
муникаций. Одна из ключевых 
мотиваций в нашей сфере — это 
коллектив, людям важно, с кем 
именно они работают. Кроме 
того, клиенты ждут от нас креа-

тивных решений, лучшие из ко-
торых рождаются в очной дис-
куссии. Поэтому наш опыт по-
казывает, что в работе из офиса 
много плюсов как для бизнеса, 
так и для сотрудников».

В большинстве компаний ру-
ководители убеждены, что жи-
вое взаимодействие более эф-
фективно. Однако сотрудники 
в офисы не стремятся, для мно-
гих принудительное возвраще-
ние — это серьезный демотива-
тор, уверен гендиректор HR-
tech компании Skill Cup Роман 
Мандрик. «Большинство офис-
ных работников хотят сохра-
нить возможность гибридного 
или удаленного режима работы, 
и как минимум половина гото-
ва ради этого сменить компа-
нию. Работодателям с гибрид-
ным и удаленным графиком 
значительно легче привлекать 
кандидатов, несмотря на то, что 
зарплата на таких вакансиях, 
как правило, на 10—20 процен-
тов ниже «офисных» окладов», 
— добавил он. И сейчас наблю-
дается конфликт между интере-
сами работодателя и кандидата, 
который решается внедрением 
ИТ-инструментов, помогаю-
щих поддерживать вовлечен-
ность сотрудников, независимо 
от того, откуда они работают, — 
корпоративные мессендже-
ры, сервисы микрообучения, 
соцсети.

По мнению ИТ-директора 
компании Первый Бит Марья-
ны Досымбековой, для специа-
листа с богатым опытом вполне 
реально устроиться на работу, 
«выторговав» себе особые усло-
вия труда, скажем, быть на дис-
танте, когда все остальные при-
сутствуют в офисе. «В арсенале 
компаний для привлечения ла-
комых специалистов сегодня — 
и удаленка, и особый график, 
в офисе — кофе и фрукты, и сам 
офис нередко pet-friendly, име-
ет тренажерную зону», — сооб-
щила «РГ» эксперт.

Когда мы говорим о дистан-
ционной работе, в первую оче-
редь имеем в виду айтишников. 
При наличии устойчивой связи 
программисты действительно 
могут формировать свой про-
дукт под пальмой на Бали. Но, 
конечно, армии новоиспечен-
ных айтишников надо пони-
мать, что диктовать 
условия работодателю 
могут не все. 

иннОВации /  
ИТ повышают  
качество обучения 

Курсы на личность

Михаил Калмацкий 

В профобразовании все чаще используются информа-
ционные технологии. С их помощью можно интерес-
нее и доступнее подать материал, а также внести в про-
цесс обучения персональный подход. Все это позволя-
ет студентам получать новые знания и навыки. 

Процесс цифровизации в вузах идет довольно актив-
но. Согласно обзору Института статистических иссле-
дований и экономики знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ, по 
итогам 2022 года организации высшего образования 

оказались лидерами в применении сразу нескольких 
видов цифровых технологий. Так, облачные сервисы ис-
пользуют 46,7 процента вузов, в то время как в идущем 
вторым секторе оптовой и розничной торговли — 40,7 
процента организаций, в секторе здравоохранения — 
36,3 процента. Также высшее образование лидирует в 
применении цифровых платформ, RFID-технологий, 
аддитивных технологий и «цифровых двойников».

Высокий уровень цифровизации может быть связан 
с развитием спецпроектов и программ господдержки 
для вузов, считает проректор — начальник управления 
академической политики и организации об-
разовательной деятельности Университета 
Иннополис Евгений Бобров.

Мария Агранович

В 2023 году в системе профес-
сионального образования 
произошло много интерес-

ного. Расскажем о главном.
Так, с этого учебного года 

в России стартовал пилотный 
проект по переходу на новую 
систему высшего образования: 
шесть ведущих университетов 
страны ввели у себя на неко-
торых направлениях базовое 
и специализированное выс-
шее образование вместо бака-
лавриата и магистратуры. На 
программы по новым уровням 
принято 4044 человека, все 
бюджетные места заполнены, 
а на платные места принято бо-
лее 250 человек.

Как прокомментировала 
«РГ» Алевтина Черникова, рек-
тор НИТУ МИСИС — участни-
ка «пилота», очень важно взве-

шенно подходить к изменени-
ям, которые происходят, со-
храняя все то лучшее, что нако-
плено отечественной системой 
образования за предыдущие 
периоды.

«Пилотный проект позво-
лит как раз выявить и апроби-
ровать лучшие практики, кото-
рые потом будут распростра-
няться в целом на систему выс-
шего образования, — отмеча-
ет Черникова. —  В нашем вузе, 
например, несколько лет назад 
разработали программу инте-
грированной магистратуры и 
аспирантуры. Как вы знаете, 
в магистратуре сегодня учат-
ся два года, а в аспирантуре по 
техническим специальностям 
— четыре. Мы сократили эти 
треки на год, максимально свя-
зав их с научно-исследователь-
ской деятельностью и устано-
вив жесткие рамки отбора. Ре-
зультат превзошел наши ожи-
дания. Все студенты участвуют 
в реальных научных исследова-
ниях, выигрывают гранты, па-
тентуют изобретения и т.п.».

У вузов-участников пилот-
ного проекта сейчас есть уди-
вительные возможности: пра-
во переделать образователь-
ные программы, назвать их 
по-новому, установить под эти 
программы стандарты и даже 
перетасовать бюджетные ме-
ста между базовым и специа-
лизированным уровнями. С 1 

сентября 2025 года новая си-
стема будет внедрена во всех 
высших учебных заведениях. 
К этому моменту должны быть 
утверждены новые федераль-
ные образовательные стандар-
ты. Они будут разработаны не 
для отдельных направлений, а 
для укрупненных групп специ-
альностей.

Есть и еще кое-что интерес-
ное. Стартовал отбор участни-
ков второй волны федерально-
го проекта «Передовые инже-
нерные школы». Совет по гран-
там на оказание господдержки 
для создания и развития таких 
школ при вузах проходит под 
председательством главы Ми-
нобрнауки России Валерия 
Фалькова. Свои программы 
развития представляют 57 уни-
верситетов из 40 регионов. Де-
сять лучших вузов смогут от-
крыть передовую инженерную 
школу в своем регионе, причем 
вместе с партнерами — крупны-
ми технологическими и про-
мышленными предприятия-
ми. Интерес к проекту налицо: 
если в конкурсе первой волны 

отбора на одно место претен-
довало 3 заявки, то в этом году 
конкурс вырос — уже 7 заявок 
на место. Итоги отбора станут 
известны в середине декабря.

Сейчас в России уже откры-
то 30 передовых инженерных 
школ в 15 регионах. С ними ра-
ботают 190 партнеров, среди 
которых: «Росатом», «Роскос-
мос», «Ростех» и другие. На 
гранты для новых участников с 
2024 по 2026 год будет направ-
ляться более трех миллиардов 

рублей ежегодно. Сюда входит 
поддержка программ разви-
тия, а также средства на про-
хождение практик и стажиро-
вок для студентов, повышение 
квалификации для преподава-
телей.

Еще одна новость: отобраны 
новые участники программы 
господдержки университетов 
«Приоритет 2030». Решением 
комиссии из девяти вузов, уча-
ствовавших в программе в ста-
тусе «кандидат», на получение 
базовой части гранта отобраны 
шесть университетов. Комис-
сия исключила из числа участ-
ников программы «Приоритет 
2030» три вуза в статусе «кан-
дидат», еще пять рекомендо-
ваны к рассмотрению Советом 
программы на получение спе-
циальной части гранта.  

тенденции / Многопрофильные специалисты пользуются хорошим 
спросом на рынке труда

Юрист совмещает  
профессию

Евгения Мамонова

Т
емпы развития россий-
ской экономики замет-
но ускорились, полным 
ходом идет цифровиза-
ция, формируются высо-

котехнологичные отрасли. Все 
это требует притока новых ква-
лифицированных кадров, спо-
собных дать ответ новым вызо-
вам, решать нестандартные за-
дачи, быстро и взвешенно при-
нимать решения в меняющих-
ся реалиях. Очевидно, что ка-
дры нового формата невозмож-
но учить по-старому, для этого 
нужны свежие решения, подхо-
ды, программы и траектории. 
Одним из трендов современно-
го формата обучения становит-
ся подготовка специалистов 
параллельно по нескольким, 
как правило, двум смежным 
специальностям. 

Эксперты отмечают, что  
скоро привычное обучение 
лишь по одной специально-
сти начнет уходить в прошлое. 
Компетенции на стыке профес-
сий — это тренд, продиктован-
ный временем, и он будет лишь 
усиливаться в дальнейшем. 

«Большое влияние на этот 
процесс оказывает развитие 
технологий, инновации и то-
тальная цифровизация, — от-
мечает директор по исследо-
ваниям и разработкам КРОС 
Ксения Касьянова. — Уже сегод-
ня многие отрасли экономики 
трансформируются под влия-
нием диджитализации, а зна-
чит, компетенции, которые до 
недавнего времени были акту-
альны для тех или иных обла-
стей, требуют пересмотра. На 
передний план выходит сочета-
ние гуманитарных и техниче-
ских наук, умение разбирать-
ся сразу в нескольких областях 
не просто «по верхам», а с экс-
пертной точки зрения, быть 
гибким и многозадачным». 

По прогнозам, к 2030 году 
появится более ста новых про-
фессий, причем большинство 
из них будет находиться на 
стыке дисциплин. Яркий при-
мер — биотехнологии. Эта но-
вая высокотехнологичная от-
расль пресекается с медици-
ной, сельским хозяйством, ин-
женерией и другими отрасля-
ми, а значит, требует специали-
стов с соответствующими ком-
петенциями.

Фундаментальное образова-
ние не может находиться в сто-
роне от этого процесса. Сегод-
ня вузы по всему миру предла-
гают разнообразные програм-
мы с двойной, а иногда и с трой-
ной квалификацией. Кто-то до-
бавляет к основной обучающей 
траектории различные допол-

нительные курсы, короткие об-
разовательные программы по 
смежным дисциплинам и про-
чее. Отечественное образова-
ние тоже дает свой ответ расту-
щему спросу на междисципли-
нарных специалистов. 

В 2021 году президент Вла-
димир Путин подписал закон 
о возможности получения не-
скольких квалификаций в ходе 
обучения в вузах и колледжах. 
Соответствующие изменения 
были внесены в закон «Об об-
разовании в РФ». С этого мо-
мента образовательная про-
грамма может включать в себя 
компетенции, относящиеся к 
нескольким профессиям, спе-
циальностям и направлениям 
подготовки. 

После освоения базовой ча-
сти курса студенты смогут из-
учать одновременно несколь-
ко профилей. Для этого введе-
ны укрупненные группы спе-
циальностей и направлений 
подготовки. С практической 
точки зрения это означает, что 

абитуриенты могут поступать 
не на конкретное направление 
подготовки, а на укрупненную 
группу, что в дальнейшем по-
зволит выбрать несколько обу-
чающих профилей. Например, 
студент поступает на укруп-
ненную группу «Журналисти-
ка», а после прохождения базо-
вого курса сможет выбрать не-
сколько узкоспециальных на-
правлений, скажем, «Газетное 
дело» и «Телевидение». После 
завершения обучения в дипло-
ме укажут две специальности, 
и выпускник сможет найти ра-
боту как в печатных изданиях, 
так и на ТВ. 

«В нашем вузе есть модель 
образовательной программы 
двух квалификаций, — расска-
зывает проректор по учебной и 
методической работе Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Екатерина Каме-
нева. — Диплом о высшем обра-
зовании один, например бака-
лавр по направлению подготов-
ки «Экономика», магистр по 

направлению подготовки «Ин-
формационная безопасность». 
И в рамках своей образователь-
ной программы студент по-
лучает вторую, дополнитель-
ную квалификацию, например 
«Специалист в области страхо-
вания», «Внутренний аудитор» 
или «Специалист по процесс-
ному управлению». Подготов-
ка по дополнительной квали-
фикации встроена в образова-
тельную программу и проекти-
руется на основе конкретного 
профессионального стандарта 
или должностной инструкции 
представителя соответствую-
щей профессии».

«Благодаря одновременному 
получению двух квалификаций 
выпускник будет более эффек-
тивен в междисциплинарных 
видах деятельности, — считает 
программный директор направ-
ления «Академическое образо-
вание» Skillbox Сергей Жданов. 
— Фактически подобные про-
граммы могут открыть дорогу 
молодым специалистам в тех-
нологически сложные и науко-
емкие отрасли. К тому же такой 
формат может подойти тем, кто 
хочет обучаться на более интен-
сивном треке».

Такая образовательная мо-
дель повышает востребован-
ность выпускника, позволяет 
ему без переподготовки при-

ступить к дополнительным обя-
занностям или заниматься ши-
роким спектром задач, имея за 
плечами фундаментальные зна-
ния. Тем более что рынок труда 
сегодня как никогда нуждается 
в «многостаночниках».

Согласно опросу, проведен-
ному порталом hh.ru, компании 
остро нуждаются в сотрудни-
ках, которые могут выполнять 
сразу несколько задач, причем 
делать это профессионально. 
Число вакансий, где от специ-
алиста требуется многозадач-
ность, кратно выросло. 

Так, в январе-сентябре 2023 
года работодатели опубликова-
ли 368 тысяч вакансий, где од-
ним из требований была много-
задачность. Это на 17,4 процен-
та больше, чем за тот же период 
2022 года и на 181 процент (в 
три раза) по сравнению с пока-
зателями 2021 года. Наиболь-
ших дефицит таких сотрудни-
ков испытывают сферы культу-
ры и искусства, ЖКХ, гостинич-
ный бизнес, финансовый сек-
тор, образовательные и стро-
ительные компании, сельхоз-
предприятия, деревоо-
брабатывающая и лес-
ная промышленность.

A4

A4

Российские учреждения  
высшего образования являются лидерами 

в применении сразу нескольких видов 
цифровых технологий

итОги  / Что изменилось в сфере образования в уходящем году 

Наше вам без кисточки

Российской экономике  
необходимо больше специалистов 
творческих профессий: дизайнеров, 
архитекторов, стилистов
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В рамках одной учебной  
программы студенты могут 
открыть новую страницу в своей 
будущей трудовой биографии.
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Чтобы диктовать 
условия работодате-
лю, надо иметь  
за плечами солидный 
багаж знаний и опыта

цифра

190 
компаний
выступают индустриальными 
партнерами «Передовых инже-
нерных школ»

A3

В тему

Ученые Института образования ВШЭ и сотрудники «Росатома» опроси-
ли экспертов и студентов о мировых трендах в образовании и их важно-
сти для российского образования. Вот что выяснилось: набирает оборо-
ты гибридное обучение — совмещение очных форматов с дистанционны-
ми элементами и цифровыми технологиями. Еще один тренд — микро-
программы и мини-курсы. Например, в программировании, юриспру-
денции или психологии короткие и емкие учебные программы популяр-
ны уже давно. По мнению экспертов, тренд подхватят и некоторые дру-
гие направления. Главное, помнить: короткие курсы во многих сферах 
не смогут заменить полноценное профобучение.
Третий тренд — совмещение учебы с практикой. Сегодня вузы работают 
над тем, чтобы студенты не только знали, но и умели полученные знания 
использовать в жизни. А это значит, что в приоритете — активная практи-
ка в реальных лабораториях и на предприятиях.
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Ситуация / Зарплаты 
архитекторов не отвечают 
ожиданиям перспективных 
специалистов 

Стартовать с госслужбы

Михаил Нестеров

Современный ритм жизни 
предъявляет особые требова-
ния к формированию город-
ской среды. Она должна быть 
функциональной и одновре-
менно гармоничной, стимули-
ровать бурную деятельность 
и предоставлять возможность 
для отдыха, использовать са-
мые продвинутые технологии и 
не терять самобытности. Спро-
ектировать ее такой — прямая 
задача архитекторов, а задача 
городских или муниципальных 
властей — обеспечить им усло-
вия для творчества, в том числе 
и материальные. 

Тем временем сегодня в го-
родских администрациях и му-
ниципалитетах открыты сотни 
вакансий: требуются главные 
архитекторы, руководители 
архитектурных управлений, 
консультанты и другие специ-
алисты, способные совершен-
ствовать городскую среду. Од-
нако предлагаемые зарплаты 
редко превышают средний уро-
вень по региону и откровенно 
уступают предложениям ком-
мерческих компаний.

Эксперты финансового ин-
ститута развития в жилищной 
сфере ДОМ.РФ еще в 2021 году 
провели исследование, посвя-
щенное проблемам, с которы-
ми сталкиваются главные ар-
хитекторы российских городов 
и регионов. Одна из главных 
выявленных сложностей, оста-
ющаяся актуальной и по сей 
день, — низкие зарплаты. Так 
ответили 76 процентов опро-
шенных главных архитекторов. 
Закономерно, что скромная 
финансовая мотивация оголя-
ет штаты архитектурно-градо-
строительных департаментов 
городов и районов. 

«Российские города имеют 
огромный потенциал развития, 
но многие из них нуждаются в 
серьезной перезагрузке градо-
строительной политики. Для 
выполнения этой задачи необ-
ходимы квалифицированные, 
неравнодушные и мотивиро-
ванные специалисты. С такими 
мы работаем на образователь-
ной программе «Архитекторы.
pф». Многие из них отмечают 
проблему низкого дохода спе-
циалистов и, как следствие, не-
достаточной заинтересованно-
сти. Со своей стороны ДОМ.PФ 
поддерживает талантливых и 
перспективных архитекторов 
благодаря образовательным 
программам, ярмаркам вакан-
сий и другим необходимым для 
профессионального развития 

активностям. Но для уверен-
ного будущего нашей отрасли 
необходимо наладить базовые 
настройки — в первую очередь 
это комфортные условия рабо-
ты в муниципалитетах и адми-
нистрациях городов, которые 
в этих специалистах больше 
всего и нуждаются», — отметил 
директор по развитию город-
ской среды ДОМ.PФ Антон Фи-
ногенов.

В 2018 году ДОМ.РФ при 
поддержке минстроя запустил 
программу «Архитекторы.рф», 
призванную стать кузницей 
специалистов по улучшению 
городской среды. За пять лет 
на нее поступили более двух-
сот муниципальных и государ-
ственных служащих. И мно-
гие выпускники, строящие ка-
рьеру в сфере архитектуры и 
градостроительства, говорят 
о сложностях с подбором пер-
сонала из-за низких зарплат. 
При этом коммерческие ком-
пании — бюро, проектные ор-
ганизации, девелоперы и т.д. — 
перспективных специалистов 
деньгами не обижают. 

«Зарплата главного архи-
тектора в Рыбинске чуть выше, 
чем в среднем по городу, но 
специалисты департамента 
получают вдвое меньше, по-
этому находить сотрудников 
все сложнее. В муниципали-
тет если и идут работать, то 
не ради денег. Лично я согла-
силась потому, что для меня 
должность главного архитек-
тора — это возможность осу-
ществить быстрые преобразо-
вания и так же быстро увидеть 
плоды своей деятельности», — 
так прокомментировала ситу-
ацию главный архитектор Ры-
бинска, выпускница програм-
мы «Архитекторы.рф» Полина 
Харитонова.

Подтверждает ее слова ана-
лиз вакансий в сфере градо-
строительства и архитектуры, 
опубликованных органами 
власти на сайте «Работа в Рос-
сии». Если посмотреть на 191 
объявление о поиске специа-
листов, то только в 27 случаях 
указана зарплата выше 50 ты-
сяч рублей, и всего три — выше 
100 тысяч рублей (ожидаемо 
— на Дальнем Востоке). В 31 ва-
кансии зарплаты менее 20 ты-
сяч рублей. 

Так, ведущий специалист 
в сфере архитектуры и градо-
строительства в среднем полу-
чает около 20 тысяч рублей, 
начальник отдела — 30–40 ты-
сяч рублей,  начальник управ-
ления — около 50 тысяч рублей. 
Если брать географическое 
разнообразие, то самые высо-
кие показатели наблюдаются 
на Дальнем Востоке и Севере 
страны благодаря надбавкам и 
коэффициентам.

А теперь о реальных зарпла-
тах, которые предлагают для 
конкретных должностей. 

Так, главному архитектору 
Пионерского городского окру-
га Калининградской области 
сулят до 56 265 рублей. А вот 
главному архитектору Котель-
ничского района Кировской 
области — только 23 тысячи. 
Главный архитектор Нальчика 
может рассчитывать на 30 ты-
сяч рублей.

Более скромные должности 
в районах предполагают и бо-
лее скромные заработки. На-
пример, будущему главному 
специалисту отдела архитек-
туры строительства и транс-
порта администрации Зональ-
ного района Алтайского края 
положено до 18 678 рублей в 
месяц, архитектору в админи-
страции города Скопин Рязан-
ской области — от 16 781 ру-
блей. То есть чуть выше МРОТ 
(16 242 рубля).

Вакансии на сайте «Работа 
в России» анализировались ле-
том нынешнего года. Эксперты 
отмечают, что в это самое вре-
мя средняя зарплата по Рос-
сии составила 76 604 рубля. Но 
лишь в 11 (5,76 процента) ва-
кансиях из 191 рассмотренной 
предлагались должности с воз-
можностью получать 70 тысяч 
рублей или больше.

И в подавляющем большин-
стве упомянутых вакансий ар-
хитекторам предлагали зар-
платы ниже средних по реги-
ону. Лишь в 7 случаях из 191 
декларировалась сумма выше 
средней, и в 10 вакансиях сум-
ма оказалась примерно равной 
медианной региональной зар-
плате. 

В остальных же предложен-
ные зарплаты серьезно не до-
тягивали до местного уровня. 
Например, ведущему специ-
алисту комитета градостро-
ительства и архитектуры Го-
лышмановского городского 
округа Тюменской области 
предлагали 21 500 рублей — 
это в пять раз меньше сред-
ней региональной зарплаты 
(112,55 тысячи рублей).

Стоит ли удивляться, что 
и молодые, и опытные специ-
алисты отдают предпочте-
ние карьере в коммерческой 
сфере? Ведь, по данным са-
мого свежего исследования 
Superjob, зарплатный макси-
мум архитектора в строитель-
ных компаниях в Москве до-
стигает 260 тысяч рублей, в 
Санкт-Петербурге — 210 ты-
сяч, в Екатеринбурге — 180 ты-
сяч рублей.

Тем не менее 18 процентов 
опрошенных специалистов 
имели опыт муниципальной 
или государственной службы, 
а 8 процентов планируют пой-
ти на госслужбу в будущем. По 
мнению Полины Харитоновой, 
это правильный ход: «Работа в 
архитектурном департаменте 
дает огромный практический 
опыт. Сразу после вуза можно 
заниматься крупными и инте-
ресными объектами, которые 
обязательно реализуются. На 
первом году после выпуска это 
имеет для молодого архитек-
тора колоссальное значение».

Поэтому, даже несмотря на 
невысокую зарплату, работа 
архитектором на муниципаль-
ной и государственной служ-
бе — это незаменимая и креп-
кая платформа для старта ка-
рьеры, даже если дальнейшие 
планы специалиста связаны с 
коммерческим сектором.  

Работа архитектором 
на муниципальной  
или государственной 
службе идеальна 
для старта карьеры

Российские города 
нуждаются  
в серьезной  
перезагрузке  
градостроительной 
политики

прорыв / Разработки 
студентов приносят 
реальную пользу

Оленеводы выходят 
на связь

Наталья Решетникова, Новосибирск 

Заняться исследовательской работой, запустить стар-
тап и внедрить собственную разработку молодые люди 
могут, не дожидаясь вузовского диплома и трудоу-
стройства на предприятия. В научно-образовательных 
центрах (НОЦ) и созданных при высших учебных заве-
дениях лабораториях ведется работа, приносящая кон-
кретные результаты реальному сектору экономики. 

Одно из главных требований для работы НОЦ или 
научно-исследовательских лабораторий: задания для 
них формируют предприятия различных сфер деятель-
ности. Например, в Новосибирском государственном 
техническом университете (НГТУ НЭТИ) совместно с 
индустриальными партнерами выполнена не одна ра-
бота, в числе «свежих» — система коротковолновой ра-
диосвязи (КВРС), которая поможет оленеводам и жи-
телям отдаленных районов Крайнего Севера поддер-
живать контакты с родными и близкими, с органами 
госуправления, ветеринарными службами, организа-
циями здравоохранения и МЧС. 

Эта система была утрачена в 1990-е годы, а сейчас 
ее воссоздали на цифровом уровне. Как рассказали в 
пресс-службе вуза, команда университета выступила 
разработчиком КВРС. Проект реализуется в сотрудни-
честве с компанией «Альтернативные энергетические 
системы» и Егоршинским радиозаводом, на котором 
планируется запустить серийное производство. Заин-
тересованность в проекте высказало министерство по 
развитию Арктики и делам народов Севера Республи-
ки Саха (Якутия).  

«Мы сконструировали специальную всенаправлен-
ную антенну очень легкой конструкции и согласовали 
ее с предоставленной Егоршинским радиозаводом ра-
диостанцией «Ангара-1М». На первом этапе в доработ-
ке радиостанции, лабораторных и полевых испытани-
ях принимали участие не только сотрудники кафедры, 
но и студенты», — рассказал старший преподаватель 
кафедры конструирования и технологии радиоэлек-
тронных средств НГТУ НЭТИ Алексей Бизяев.

В октябре этого года благодаря разработке удалось 
установить устойчивую связь между Якутском и села-
ми Хатыстыр (542 километров от Якутска) и Иенгра 
(853 километра от Якутска). Руководитель проекта, за-
ведующий лабораторией квантовой криогенной элек-
троники НГТУ НЭТИ профессор Алексей Вострецов 
сообщил, что далее предстоит адаптировать цифровую 
радиостанцию под суровые климатические условия 
Крайнего Севера, сделать ее мобильной и более удоб-
ной в использовании. 

Примером исследовательской работы может слу-
жить лаборатория оптики и динамики биологических 
систем физического факультета Новосибирского го-
сударственного университета (НГУ). В числе работ 
ученых — наблюдение за «поведением» тромбоцитов в 
контакте с несколькими веществами-активаторами в 
режиме реального времени. Исследование поддержано 
грантом Российского научного фонда. 

«При некоторых заболеваниях тромбоциты акти-
вируются и образуют первичный агрегат даже без по-
вреждения сосуда. Это приводит к тромбозам, инфар-
ктам, инсультам и закупорке сосудов. Тромбоциты 
— клетки очень чувствительные и могут перейти в ак-
тивное состояние при попадании в кровоток даже не-

большого количества определенных веществ. Потом 
активированные тромбоциты начинают слипаться 
друг с другом, образуя агрегаты. А это уже опасное со-
стояние, которое может привести к фатальным для па-
циента последствиям», — рассказал заведующий лабо-
раторией Александр Москаленский.

В пресс-службе вуза отметили, что ученые универ-
ситета предложили методику, при которой тромбоцит 
активируется с помощью лазерного импульса. Это по-
зволяет точечно воздействовать на конкретную клетку 
и увидеть, как она активируется, в реальном времени. 
Полученные данные, по словам участников проекта, в 
будущем позволят более рационально контролировать 
работу тромбоцитарного звена гемостаза в клиниче-
ской практике и послужат профилактике заболеваний. 

В консорциуме с Институтом ядерной физики Си-
бирского отделения РАН и Национальным медицин-
ским исследовательским центром онкологии имени 
Н.Н. Блохина (Москва) НГУ испытывает уникальный 
метод лечения злокачественных новообразований  — 
бор-нейтронозахватную терапию. Работа ведется по 
федеральной программе «Приоритет 2030». Всего в ее 
рамках реализуют три стратегических проекта — «Ра-
диационные технологии будущего», «Цифровое бу-
дущее» и «Научный инжиниринг». По словам ректо-
ра вуза Михаила Федорука, такие проекты оказывают 
на вуз большое влияние: происходит трансформация 
стратегии научно-инновационной политики, которая 
предполагает развитие прикладных научных иссле-
дований, не представленных в институтах Академго-
родка. 

«Как следствие, одной из важных задач является 
увеличение бюджета университета благодаря инно-
вационной составляющей. Так, объем выполненных 
заказов в сфере НИОКР в 2023 году составил 600 мил-
лионов рублей, до 2030 года мы планируем его кратно 
нарастить и довести как минимум до трех миллиардов 
рублей», — поделился Михаил Федорук, комментируя 
итоги «Приоритета 2030» за 2023 год. 

Ректор отметил, что программа открывает для уни-
верситета дополнительные возможности, позволяю-
щие вести перспективные научные разработки, вне-
дрять новые модели партнерства, создавать техноло-
гии для применения их в разных отраслях.  

Татьяна Ткачева

Филиал Национального ис-
следовательского ядерно-
го университета «МИФИ» 

заработал в городе атомщиков — 
Нововоронеже. Политехниче-
ский институт создали на базе 
колледжа, основанного 65 лет 
назад для обеспечения кадрами 
местной АЭС. Теперь здесь бу-
дут готовить инженеров-физи-
ков, а в перспективе и других 
специалистов, востребованных 
на предприятиях атомной, кос-
мической и военной сферы.

В этом году на бакалаври-
ат по специальности «Ядерная 
энергетика и теплофизика» на-
брали 37 человек. На дневной 
форме учится 15 студентов, 
остальные — заочники из числа 
работников Нововоронежской 
станции.

На АЭС нашлись и препода-
ватели по профильным дисци-
плинам. В ее штате — два док-
тора и 18 кандидатов техниче-
ских наук с большим опытом 
работы в отрасли. Они же ста-
нут руководителями курсовых 
и дипломных проектов. Библио-
теку института уже пополнили 
комплекты 12 уникальных книг 
и учебных пособий по эксплуа-
тации оборудования энергобло-

ков с реакторами типа ВВЭР-
1200, написанных сотрудника-
ми НВАЭС.

Базовую кафедру «Техноло-
гия ВВЭР в АЭС» возглавил ди-
ректор Нововоронежской стан-
ции Владимир Поваров. По его 
словам, спецкурсы от опытных 
практиков позволяют адапти-
ровать студентов к работе на 
промышленном предприятии. 
При поддержке «Росэнергоато-
ма» и правительства Воронеж-
ской области в здании бывшего 
колледжа провели косметиче-
ский ремонт, оснастили ауди-
тории современным оборудо-
ванием стоимостью 20 милли-
онов рублей. В классах есть все 
необходимое — от интерактив-
ных досок до не имеющих ана-
логов в России программных 
комплексов, спроектирован-
ных при участии атомщиков из 
Нововоронежа.

Учебный план предусматри-
вает поездки в Москву, где сту-
дентов-второкурсников ждут 
занятия в МИФИ. На третьем и 
четвертом курсах им предсто-
ит регулярно посещать Ново-
воронежскую АЭС и ее учебно-
тренировочный пункт, где уста-
новлены современные тренаже-
ры для отработки практических 
навыков. Там можно виртуаль-

но обследовать всю площадку 
станции, научиться правильно 
заходить в зону контролируе-
мого доступа (то есть в помеще-
ния, где возможен повышенный 
уровень радиации) и устранять 
нештатные ситуации на энерго-
блоке. В компьютерную модель 
на тренажере блочного пункта 
управления заложены сотни ты-
сяч вариантов ЧП разного уров-
ня сложности.

«Запуская новую образова-
тельную программу, мы изучи-
ли потребности и других атом-
ных станций, в частности Кур-
ской. В 2024-м планируем рас-
ширить набор за счет еще двух 
специальностей высшего обра-
зования — «Электроэнергетика 
и электротехника» и «Управле-
ние в технических системах». 
Выпускников с нетерпением 
ждут и на атомных станциях 
Черноземья, и в подрядных ор-
ганизациях — например, в Ново-
воронеже это компании «Ато-

мэнергоремонт» и «Атомтехэ-
нерго». Учитывая перспективы 
строительства энергоблоков, 
можно с уверенностью сказать, 
что выпускники будут востре-
бованы на рынке труда в России 
и за рубежом», — заверила ру-
ководитель Нововоронежско-
го политехнического института 
Елена Булатова.

Объем подготовки рабо-
чих кадров в бывшем коллед-
же не только не сократили, но 
и серьезно увеличили. В про-
шлом году студентов было 360, 
в этом, суммарно, — 500. Здесь 
учат электриков и рабочих по 
обслуживанию атомных энер-
гетических установок, бухгал-
теров. Нововоронеж — един-
ственный город в Европей-
ской России, где готовят дефи-
цитных дефектоскопистов для 
атомной и космической отрас-
лей. В следующем году наберут 
программистов по программе 
СПО.  

тренды / Российской экономике нужно больше людей 
творческих профессий

Взяты на карандаш

Анастасия Павлова

П
о данным Агентства 
стратегических иници-
атив, вклад креативных 
индустрий в экономику 
России — 4,87 процента 

ВВП. В секторе занято более по-
лутора миллионов человек, око-
ло 760 тысяч юридических лиц с 
общим объемом выручки более 
12,6 триллиона рублей. К 2030 
году в креативной экономике 
будут работать до 15 процентов 
всего кадрового ресурса страны.

Следующий год станет вре-
менем борьбы за персонал. Как 
отмечают аналитики, 85 про-
центов российских компаний 
уже сейчас функционируют в 
режиме кадрового голода. По 
данным SuperJob, число вакан-
сий за 2023 год выросло более 
чем в полтора раза на фоне ста-
бильного числа резюме. Кон-
курс на вакансию снизился на 
треть.

Принято считать, что наи-
больший дефицит кадров ис-
пытывают промышленники, но 
творческих людей тоже остро не 
хватает. Например, по данным 
«Авито Услуг», с мая по октябрь 
2023 года спрос на услуги фри-
лансеров по созданию и продви-
жению контента для компаний 
вырос на 81 процент по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года.

До 2022 года около 80 про-
центов продуктов и сервисов 
креативной экономики — одеж-
да, фильмы, музыка, компью-

терные игры — были иностран-
ного производства. Уход с рын-
ка крупных зарубежных игро-
ков открыл российским произ-
водителям новые возможности. 
Но это значит, что и людей нуж-
но намного больше. «С уходом 
зарубежных брендов будут вос-
требованы специалисты, свя-
занные с модой, веб-дизайном, 
кинематографом. Индустрия в 
целом претерпевает нехватку не 
только креативных мозгов, но и 
обеспечительной, администра-
тивной и инфраструктурной 
функции. Нет нашего ПО, что-
бы рисовать. Нет отечествен-
ных фото- и видеокамер и так да-
лее. Но постепенно и эта ниша 
будет заполняться», — говорит 
эксперт по управлению персо-
налом и талантами Даниил Га-
нопольский.

По его словам, на поиск ди-
зайнера сегодня может уйти 
4—5 месяцев. Потери и упущен-
ная выгода бизнеса за это вре-
мя — сотни миллионов рублей. В 
технологическом секторе есть и 
федеральные образовательные 
программы, и онлайн-школы, и 
новые кафедры, в креативе все-
го этого нет. «Не хватает сцена-
ристов, продюсеров, промыш-
ленных дизайнеров, архитекто-
ров, арт-директоров, иллюстра-
торов и многих других», — гово-
рит Мария Ситковская, дирек-
тор университета креативных 
индустрий Universal University.

Фэшн-дизайнеров, стили-
стов, дизайнеров интерьеров, 
моушн-дизов, UX/UI специа-
листов, киноактеров и режис-
серов выпускается много каж-
дый год. Но даже в тех профес-
сиях, где значимое количество 
выпускников есть ежегодно, 

видят сложности с мидл- и топ-
специалистами. Начинающих 
карьеру много, а сформирован-
ных самостоятельных специа-
листов очень мало. Любому вы-
пускнику нужно время, чтобы 
наработать профессиональную 
«мышцу» и выработать соб-
ственный почерк и стиль.

«Если бы у нас в стране была 
сильная академическая база в 
креативе не 20 лет, а последние 
100 лет и был бы спрос на креа-
тивный класс все это время, уве-
рена, мы бы уже сформировали 
в мире представление о том, что 
такое русская архитектура, рус-
ский дизайн, русская современ-
ная музыка. Но верю, что сейчас 
самое время этому случиться», 
— говорит Мария Ситковская.

Тем, кто хочет получить 
творческую профессию, есть 
где поучиться. У нас есть и вузы, 
и формат дополнительного про-
фессионального образования. 
Качество и актуальность про-
грамм зависят от конкретной 
школы или университета. Мно-
гие высшие школы, в том числе 
знаменитые Строгановка, МАР-
ХИ, СПГХПА им. А.Л. Штиглица, 
уже несколько десятилетий го-
товят отличных специалистов в 
области дизайна, архитектуры 
и в других творческих областях. 
«В России по-прежнему силь-
ны позиции вузов, несмотря на 
сложные периоды, в том числе 
и экономические. Большое ко-
личество выпускников с успе-
хом работали за рубежом во все-
мирно известных компаниях», 
— говорит Мария Сулейменова, 
доцент кафедры «Дизайн» Рос-
сийской государственной спе-
циализированной академии ис-
кусств.

Эксперт отмечает, что сейчас 
архитекторы, дизайнеры инте-
рьеров, декораторы востребо-
ваны: объемы строительства 
растут, премиум-сегмент инте-
рьеров переживает всплеск, так 
как состоятельные россияне не 
стремятся вкладываться в не-
движимость за рубежом, а инве-
стируют в российскую.

Учебное заведение может 
сыграть важную роль в форми-
ровании креатива и нестандарт-
ных «мозгов» у студентов. «Сти-
мулирующая образовательная 
среда, наставничество, свобода 
экспериментов, обучение кри-
тическому мышлению — все это 
важно», — говорит Владимир Си-
ницын, операционный директор 
школы дизайна и технологий 
Bang Bang Education.

Александр Стариков, пар-
тнер архитектурного бюро 
Syntaxis, считает, что вуз должен 
не просто выдать студенту пере-
чень информации, а научить его 
думать, анализировать, само-
стоятельно воспринимать, соз-
давать, выстраивать когнитив-
ную модель в рамках будущей 
профессии. «Я бы рекомендовал 
бакалавриат в государственном 
университете, затем магистра-
туру в частном вузе с расширен-
ным набором инструментов и 
более прикладным характером. 
Очень важна практика в хоро-
шем архитектурном бюро во 
время обучения, что в сумме вы-
страивает сбалансированный 
подход и наилучший результат 
с нешаблонным и креативным 
мышлением на выходе», — гово-
рит Стариков.

По словам эксперта, междис-
циплинарность играет огром-
ную роль в любой креативной 
профессии в XXI веке. Не стоит 
замыкаться внутри своей основ-
ной сферы, важно обязательно 
расширять ее границы, взаимо-
действовать с другими дисци-
плинами.  

Задания для вузовских лабораторий  
или научно-образовательных центров  
формируют предприятия различных  

сфер деятельности

Стратегия / В Воронежской области открылся «атомный» вуз

Физики без лирики

А к ц е Н Т 
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Российские художники- 
модельеры получили карт-бланш 
с уходом зарубежных коллег.
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цифровая система коротковолновой радиосвязи  
позволит оленеводам всегда быть в зоне доступа.

цифра

4,9 
процента
составляет вклад креативной 
экономики в ВВП России
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Практика / Как построить 
востребованный 
образовательный продукт

Карьера в ИТ  
после «Школы 21» 

Ирина Фурсова

Сегодня сфере ИТ трудятся 
около 740 тысяч человек, но 
для развития отрасли нуж-
но в два раза больше. Как по-
лучить востребованную ИТ-
профессию, чему можно нау-
читься за короткий срок, и ка-
ковы шансы найти работу? На 
эти и другие вопросы «РГ» от-
вечает директор образователь-
ного проекта Сбера — «Школа 
21» Александр Федяков. 

В каких конкретно обла-
стях нам не хватает ИТ-
специалистов?

АлексАндр Федяков: Специалисты, 
владеющие цифровой грамотно-
стью, востребованы во всех об-
ластях. Потому что любой услов-
ный белый воротничок, который 
не умеет работать с данными, 
скатывается в ситуацию магиче-
ского мышления, то есть повто-
ряет паттерны, не задумываясь, 
почему они работают. А цифро-
вая грамотность про то, что ты 
принимаешь решения, опираясь 
на данные. Цифровизация дает 
способность по-инженерному 
докопаться до того, почему 
именно механизм работает, и ка-
кая часть этого механизма мо-
жет быть улучшена, чтобы по-
чувствовать эффект. И этому 
тоже можно научиться.

И восполнить дефицит та-
ких кадров помогает «Шко-
ла 21»? 

АлексАндр Федяков: Да, потому что 
мы даем уникальный набор не 
только прикладных, но и мяг-
ких навыков. Мы готовим джу-
нов, очень быстро прогресси-
рующих. То есть джун, который 
учился в нашей «Школе 21», 
быстро становится мидлом вну-
три ИТ-команды: легко адапти-
руется, может работать само-
стоятельно, не боится сложных 
задач и знает, как справляться с 
фрустрацией. Повторюсь: наш 
фокус внимания на квалифици-
рованных кадрах. Мы их назы-
ваем цифровыми инженерами: 
разработчик для них понятие 
слишком узкое. 

Какой образовательный 
трек предлагает участни-
кам «Школа 21»? 

АлексАндр Федяков: Сначала 
участники проходят две от-
борочные игры на сайте, за-
тем их ждет отборочный этап 
— 26-дневный интенсив, кото-
рый предполагает полное по-
гружение в учебный процесс. 
И уже после отборочного этапа 
мы приглашаем на основное об-
учение. Скорость его прохож-
дения напрямую зависит от са-
мого участника. Существует 
определенный набор проектов, 
но проходить их можно с раз-
ной скоростью в зависимости 
от того, сколько времени чело-
век готов проводить в кампусе 
«Школы 21». В среднем за год-
полтора наши участники до-
ходят до обязательной стажи-
ровки в ИТ-компании, после ко-
торой абсолютное количество 
участников трудоустраивают-
ся. Я говорю о 100 процентах.

Еще до стажировки наши 
участники уже владеют как ми-
нимум тремя языками програм-
мирования: С и С++ как фунда-
ментальные языки и один из 
семи прикладных: Java, C Sharp, 
GO, Python, JavaScript, Kotlin, 
Swift. Кроме того, любой участ-
ник к моменту стажировки зна-
ет SQL, то есть умеет работать 
с базами данных, имеет навы-
ки DevOps, инженерии, работы 
с операционными системами и 
работы с сетями. Это позволяет 
трудоустроиться практически 
в любую интересную компанию 
почти на любой продукт.

При этом после стажировки 
трек не заканчивается. У нас об-
разовательного контента нако-
плено лет на 10 лет непрерывно-
го обучения. После стажировки 

можно и нужно углубляться в 
тему, которая интересна боль-
ше всего. И в этом смысле «Шко-
ла 21» чем дальше, тем больше 
становится средой, в которой 
доступно по-настоящему не-
прерывное обучение. 

Но что более важно, в про-
цессе обучения участники при-
обретают целый набор мяг-
ких навыков, необходимых 
для дальнейшей карьеры. Это и 
коммуникации, и самодисци-
плина, и навык лидерства, по-
тому что, когда ребята разби-
ваются на команды, им так или 
иначе приходится брать на себя 
роль тимлида. Это в конце кон-
цов сама способность учиться и 
поддерживать самомотивацию. 
Считаю, что мягкие навыки для 
долгосрочной карьеры намного 
важнее, чем навыки цифровые. 

Кто может стать участ-
ником «Школы 21»? Есть ли 
ограничения по возрасту?

АлексАндр Федяков: Мы с удоволь-
ствием принимаем людей от 
18 и до бесконечности — незави-
симо от регалий, предыдущего 
опыта, образования и умения 
программировать. К нам и топ-
менеджеры приходят на интен-
сивы, чтобы погрузиться в ИТ-
среду.  Большая часть участни-
ков — молодые люди, но есть и 
те, кто во взрослом возрасте по 
той или иной причине решил 
переквалифицироваться.

Можно ли стать хорошим 
IT-специалистом с нуля 
в зрелом возрасте?

 АлексАндр Федяков: Конечно. На-
пример, когда мы в Великом 
Новгороде открывали кампус, 
я познакомился с одним участ-
ником из Челябинска. Он полу-
чил юридическое образование 

в Санкт-Петербурге и работал 
юристом, пока в 40 лет не ре-
шил сменить профессию. Тогда 
он приехал в Москву, поступил 
на основное обучение в «Школу 
21», устроился на стажировку в 
Сбер, остался там работать и за 
9 месяцев получил три повыше-
ния — до мидла. Это очень бы-
стро: перестать быть юристом 
в 40 и стать разработчиком в 
41. Сейчас он успешный специ-
алист, всё у него хорошо. 

Людям старшего поколения 
с появлением и развитием 
технологий зачастую при-
ходится заново осваивать 
цифровые навыки. Предла-
гает ли «Школа 21» какие-
то курсы повышения квали-
фикации для таких специ-
алистов?

 АлексАндр Федяков: Да. Напри-
мер, для бизнес-клиентов и для 
органов власти делаем специ-
альные образовательные ин-
тенсивы. В отличие от основ-
ного обучения они платные, но 
позволяют быстро погружать-
ся в цифровую среду тем, кто до 
этого с ней особо не сталкивал-
ся. На выходе участники знают, 
чем живет современный циф-
ровой инженер, понимают, как 
можно сформулировать задачу, 
какие есть критерии ее выпол-
нимости и того, что она в итоге 
сделана. Другими словами, мо-
гут стать достаточно квалифи-
цированными заказчиками. 

В каких регионах базируется 
«Школа 21», и есть ли наме-
рения расширить географию 
присутствия?

АлексАндр Федяков: «Школа 21» 
активно масштабируется по 
стране. Кампусы есть в Москве, 
Казани, Новосибирске, Сургу-
те, Великом Новгороде, Якут-
ске. Запланированы открытия в 
Ярославле, Белгороде, Челябин-
ске, Нижнем Новгороде, Волго-
граде, Ставрополе. И это всё от-
крывается в горизонте одного 
года. Президент РФ Владимир 
Путин назвал «Школу 21» хоро-
шим примером для создания по-
добных образовательных про-
странств и дал некоторым реги-
онам поручение проработать во-
прос появления кампусов нашей 
школы. Мы же, в свою очередь, 
готовы активно и дальше расши-
ряться, оправдывая повышен-
ный спрос на наш проект высо-
ким качеством образования.  

Программа / К цифровой 
экономике будут 
готовить со школы

Компетенции 
помолодеют

Михаил нестеров

Нарастающая цифровизация экономики требует но-
вой системы подготовки кадров как в формате высше-
го, так и дополнительного корпоративного образова-
ния. Московский финансово-юридический универси-
тет (МФЮА) объявил о планах открыть в 2024 году Ин-
ститут цифровой экономики.

В 2021 году в России вступил в силу закон о цифро-
вых финансовых активах (ЦФА), который предполага-
ет возможность цифровых инвестиций на основе блок-
чейна. По состоянию на 2023 год объем российско-
го рынка ЦФА составил 20 миллиардов рублей, и, как 
считает директор по цифровым активам Московской 
биржи Сергей Харинов, этот показатель через пять лет 
может увеличиться до 5—10 триллионов рублей. Для 
дальнейшего развития блокчейн-экономики необхо-
дима не только современная ИТ-инфраструктура, но и 
компетентные специалисты, понимающие, как устро-
ена цифровая экономика, и способные поддерживать и 
совершенствовать блокчейн-инфраструктуру.

Для преодоления дефицита специалистов в рамках 
нацпроекта «Цифровая экономика» создано отдельное 
направление — «Кадры для цифровой экономики». До 
2024 года на профильные программы в вузах планиру-
ется принять не менее 500 тысяч абитуриентов, при-
чем количество бюджетных мест будет увеличиваться 
на 120 тысяч ежегодно. Еще 200 тысяч человек смогут 
получить цифровую профессию за государственный 
счет в учреждениях дополнительного образования. 
Методы работы с ЦФА изучают в Финансовом универ-
ситете, РАНХиГС, МГИМО, РЭУ им. Плеханова, в Ал-
тайском университете.

Однако, по словам Максима Трофимова, генераль-
ного директора компании «Цифровые активы», одних 
только вузов недостаточно, чтобы подготовить необхо-
димое количество кадров для цифровой трансформации 
экономики: «Многое могут сделать учреждения допол-
нительного образования, которые займутся повыше-
нием квалификации дипломированных экономистов, а 
также совершенствованием цифровой финансовой гра-
мотности населения в целом.  Дополнительное образова-
ние лучше всего работает в связке с крупными компани-
ями, развивающими финтех-продукты. Корпоративное 
обучение позволяет сформировать у человека именно те 
компетенции, которые нужны работодателю».

Подобные проекты уже реализуются. Например, 
«Альфа-Банк» запустил специальную программу по 
управлению ЦФА на базе ВШЭ, Росбанк поддерживает 
кафедру блокчейн Московского физико-технического 
института. А АНО «Центр по анализу, развитию и под-
держке цифровых инвестиций» вместе с компанией 
«Норникель» запустили курсы по цифровым активам 
на базе Заполярного государственного университета. В 
рамках этих курсов проводится обучение по блокчейну 
и децентрализованному интернету, а также цифровиза-
ции бизнес-процессов в условиях экстренного импорто-
замещения. Кроме того, в Норильске создается образо-
вательная экосистема, в которую входят занятия по циф-
ровой грамотности для школьников местных лицеев.

«Программы, которые вместе с ведущими вузами и 
школами страны реализуют финансовые организации, 
— это важный шаг к тому, чтобы у нас появились гра-
мотные специалисты, так необходимые цифровой эко-
номике. Более того, я считаю, что подготовка специа-
листов в сфере ЦФА должна быть планомерной и начи-
наться еще до поступления в вуз», — рассказал Максим 
Трофимов. 

Ирина Фурсова

Сейчас, чтобы быть успеш-
ным на рынке, компаниям 
мало предложить уникаль-

ный и недорогой продукт. Не-
обходимо доказать, что он соз-
дан в соответствии с принципа-
ми устойчивого  развития 
(ESG). И государственные орга-
ны, экспертные и обществен-
ные организации сейчас жест-
ко за этим следят. Халатное от-
ношение к окружающей среде 
или ущемление прав сотрудни-
ков компании может свести на 
нет даже самые бодрые бизнес-
планы. А помогают руковод-
ству фирм принимать эффек-
тивные решения с учетом ESG-
принципов специалисты по 
устойчивому развитию. Спрос 
на такие компетенции экспер-
ты ожидают в следующем году 
и связывают их с увеличением 
количества проектов устойчи-
вого развития странах БРИКС 
и появлением национальных 
ESG-стандартов. 

« С е го д н я  м е н е д ж е р  п о 
устойчивому развитию занят в 
компании управлением. разра-
боткой и внедрением стратегий 
развития с учетом эффектив-
ного использования ресурсов, 
активов и потенциала бизне-
са. ESG-специалист обеспечи-
вает динамичное, стабильное 
развитие компании в услови-
ях ограниченности исходных 
ресурсов, включая экологиче-
ские ограничения, нагрузку на 
персонал, ограниченность фи-
нансовых и материальных ре-
сурсов. Его фокус — на страте-
гическом анализе, цель которо-
го — минимизировать неэффек-
тивное использование ресур-
сов, обеспечивая устойчивое 
развитие при заботливом отно-
шении к людям, материальным 
и природным ресурсам, а не на 
кризисном управлении», — со-
общил «РГ» профессор кафе-

дры экономики и управления в 
ТЭК Государственного универ-
ситета управления Владимир 
Линник.

По словам руководите-
ля ИТ-продуктов («Яндекс», 
«ВКонтакте») Ксении Майо-
ровой, в сферах доставки ESG-
специалисты помогают выстра-
ивать процессы таким образом, 
чтобы одновременно оптими-
зировать бизнес и приносить 
пользу окружающей среде. На-
пример, автоматизировать 
службу поддержки, сокращать 
углеродный след, используя ве-
лосипеды с электромобилями 
вместо обычных машин. Часто 
такие специалисты помогают 
улучшать условия труда, вне-
дряют страховку курьеров и во-
дителей, инициируют открытие 
бесплатных кружков для детей 
и т.д. Все эти действия помогают 
не только улучшить экологиче-
скую и социальную ответствен-
ность компании, но и могут спо-
собствовать повышению ее кон-
курентоспособности и репута-
ции на рынке. Конечно, иногда 
проталкивать идеи, которые не 
принесут быстрой выручки, мо-
жет быть непросто. Важно по-
нимать, что это игра вдолгую, 
и пока не все бизнесы готовы 
брать на себя расходы за при-
быль в далеком будущем, кото-
рую сложно посчитать.

В промышленных компани-
ях, рассказала «РГ» главный 
специалист по устойчивому 
развитию Группы НЛМК Ксе-
ния Чикина, специалисты по 
устойчивому развитию актив-
но сотрудничают с коллегами-
экологами, специалистами по 
социальным вопросам, специа-
листами по комплаенсу и этике 
и другими экспертами, которые 
отвечают за отдельные блоки в 
рамках создания устойчивого 
бизнеса. А устойчивый бизнес 
традиционно держится на трех 
аспектах: это экология и клима-

тическое воздействие; социаль-
ный аспект, то есть взаимоотно-
шения компании с сотрудника-
ми, партнерами и жителями ре-
гионов присутствия; корпора-
тивное управление.

«Сейчас университеты и 
частные образовательные цен-
тры предлагают магистерские 
программы и курсы дополни-
тельного образования, которые 
позволят оперативно нарастить 
недостающие компетенции, на-
пример, в области подготовки 
нефинансовой отчетности, под-
счета эмиссии парниковых га-
зов, оценке воздействия, — со-
общила Ксения Чикина. — Если 
не хватает именно базы в обла-
сти устойчивого развития, сто-

ит обратить внимание на бес-
платные курсы, которые до-
ступны в интернете. Несколько 
компаний — лидеров повестки 
устойчивого развития откры-
ли такие курсы для широкой пу-
блики. Кроме того, в России сей-
час очень активное сообщество 
ESG-специалистов и регуляр-
но проходят бесплатные меро-
приятия — семинары и «круглые 
столы», где можно получить по-
лезные знания и затем отрабо-
тать их на практике. В целом 
можно сказать, что 80 процен-
тов опыта приходит из практи-
ки, а оставшиеся 20 можно до-
брать, инвестировав свое время 
в доступные образовательные 
решения».  

Курсы на личность

«Например, проект 
«Цифровой универ-
ситет» Минобрнауки 

России тиражирует решения по 
использованию системы управ-
ления на основе данных, созда-
нию единой цифровой платфор-
мы для обучения, внедрению 
индивидуальных образователь-
ных траекторий, а также пере-
ходу на цифровые методы об-
разования, — рассказал он «РГ». 
— Применение такой модели в 
работе российских университе-
тов повысит доступность и ка-
чество образования».

Информационные техноло-
гии позволяют улучшить и ор-
ганизацию обучения, и сам про-
цесс. «Нельзя подготовить ква-
лифицированного социолога, 
политолога, историка, архиви-
ста без использования инстру-
ментов для анализа больших 
данных, — рассказала проректор 
по цифровой трансформации 
РГГУ Татьяна Беляева. — Также 
совершенно по-другому стро-
ится работа искусствоведов и 
культурологов — возможности 
3D-сканирования и печати по-
зволяют студентам создавать 
цифровые копии артефактов, 
и обратно — из цифровых обра-
зов получать физические копии 
объектов». 

По словам проректора, бла-
годаря оцифровке музейных 
экспонатов у студентов появля-
ется возможность более глубо-
ко изучать историю искусства. 

Обучение работе на сложном 
или опасном оборудовании так-
же зачастую не обходится без 
специальных технологий — вир-
туальной и дополненной реаль-
ности, рассказал руководитель 
лаборатории цифровой транс-
формации образования Инсти-

тута образования НИУ ВШЭ 
Иван Карлов. «Использование 
таких инструментов с одной 
стороны повышает качество об-
разования, с другой — вовлечен-
ность студентов, ведь им куда 
интереснее учиться, используя 
такие технологии», — пояснил 
эксперт. 

В Университете Иннополис 
создают цифровые лаборато-
рии, позволяющие студентам 
проводить эксперименты и ис-
следования в виртуальной сре-
де. «Открыто уже три лабора-
тории, среди которых «Инно-
киберполигон» — виртуальная 
площадка-тренажер для кибе-
ручений и подготовки специ-
алистов в сфере информаци-
онной безопасности, а также 
InnoDataHub — виртуальная 
среда для развития навыков ра-
боты с машинным обучением, 
большими данными и больши-
ми языковыми моделями», — со-
общил Евгений Бобров. 

Важное место в образова-
нии сегодня занимает систе-
ма управления обучением 
(Learning Management System 
— LMS) — программное реше-
ние, позволяющее создавать он-
лайн-уроки и обучающие кур-
сы. Использование LMS-систем 
позволяет индивидуализиро-
вать учебный трек для студен-
тов, отметила Татьяна Беляева. 
«Современные технологии с ис-
пользованием искусственно-

го интеллекта (ИИ) позволяют 
проанализировать уровень ос-
воения дисциплины, рекомен-
довать обучающемуся обратить 
внимание на те или иные во-
просы, — пояснила она. — Также 
LMS-система упрощает и делает 
прозрачной обратную связь, об-
щение студента и преподавате-
ля, куратора, методолога». 

Речь, по сути, идет об адап-
тивном обучении, где с помо-
щью технологии ИИ образова-
тельный процесс подстраива-
ется под особенности челове-
ка. «Допустим, студент прошел 
какой-то материал и ему нужно 
решить определенное количе-
ство заданий, — приводит при-
мер Иван Карлов. — На цифро-
вой платформе у него есть свой 
уникальный путь, поскольку си-
стема анализирует, как он вы-
полняет задания, и в зависимо-
сти от этого предлагает ему сле-
дующий шаг. Если простые зада-
ния решаются быстро, система 
сразу уводит его к более слож-
ным. Если она видит, что есть 
трудности с какими-то задача-
ми, то дает возможность пора-
ботать над ними подольше».

При этом персональный под-
ход легко вписывается в обуче-
ние большого числа студентов. 
«Группа работает над одной об-
щей темой, но каждый студент, 
взаимодействуя с цифровой 
платформой, идет своим путем 
— у него будет индивидуальная 

подборка заданий», — отметил 
Иван Карлов. 

Информационные техноло-
гии, включая виртуальную ре-
альность, онлайн-игры, чат-
боты, активно используют и 
EdTech-компании при создании 
образовательных курсов. «Уже 
активно используются возмож-
ности нейросетей, например, 
наша онлайн-школа психоло-
гических профессий «Психо-
демия» создала преподавателя 
на базе генеративного искус-
ственного интеллекта, — расска-
зал «РГ» гендиректор Ultimate 
Education Павел Мосейкин. — 
Нейроника — так назвали циф-
рового учителя — сгенерирова-
на, озвучена и визуализирована 
при помощи нейросетей. Одна-
ко важно отметить, что нейро-
сеть пока часто дает довольно 
общие описания, не всегда мо-
жет придерживаться плана кур-
са, поэтому использование ге-
неративного ИИ не исключает 
участие экспертов». 

Онлайн-школы также созда-
ют собственные LMS, но вско-
ре их сменят LXP-системы 
(Learning Experience Platform), 
которые еще более детально 
управляют индивидуальными 
особенностями обучения поль-
зователя, отметил гендиректор. 
Платформа может в реальном 
времени анализировать пове-
дение ученика в процессе обу-
чения с помощью Big Data, ней-
росетей, искусственного интел-
лекта. «Технологии трансфор-
мируют образование, делая его 
доступным и подходящим каж-
дому», — подытожил Павел Мо-
сейкин.  

Одних только вузов недостаточно,  
чтобы подготовить кадры для цифровой  

экономики

ПерсПективы / Установка на устойчивое развитие требует  
от специалистов особых знаний

Менеджер заметает след
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Благодаря Ит часть компетенций 
современные студенты могут 
получить дистанционно.

ESG-специалист контролирует чистоту воды в водоеме, примыкающем 
к промышленному предприятию.

Юрист совмещает 
профессию

Некоторые скептики опасаются, что качество 
подготовки студентов сразу по нескольким 
направлениям будет упущено. Однако специ-

алисты уверены, что этого не произойдет. 
Во-первых, преподавать в укрупненных группах, 

которые подразумевают обучение сразу по двум спе-
циальностям, будут по новым Федеральным государ-
ственным образовательным стандартам (ФГОС), кото-
рые учитывают все необходимые нюансы. 

Во-вторых, тесное взаимодействие вузов и бизнеса, 
которое активизировалось в последние годы, будет ав-
томатически регулировать этот процесс, корректируя 
образовательные модели так, чтобы они были актуаль-
ными и готовили по-настоящему востребованных рын-
ком выпускников. 

«Образовательные программы с возможностью по-
лучения дополнительной квалификации только тогда 
будут качественными, когда создаются под конкрет-
ные рабочие места», — считает Екатерина Каменева.  

Тогда, по словам эксперта, в них логично сочетают-
ся все компоненты учебного плана, теоретическая и 
практическая подготовка. Екатерина Каменева срузу 
заметила, что это не просто и требует методического 
мастерства. Особую роль в разработке подобных про-
грамм играют представители от работодателей. Имен-
но они зачастую определяют основные векторы допол-
нительной квалификации, которые впоследствии фик-
сируются в учебных планах в виде учебных дисциплин. 
Логика, четкость и продуманность каждого элемента 
образовательной программы — это гарантия качества 
образовательной программы, считает проректор Фи-
нансового университета.

По мнению эксперта, задача вузов, которая сегодня 
стоит перед ними — быть гибкими и готовыми транс-
формировать образовательные программы, чтобы 
дополнительная квалификация была актуальной, не 
устарела к моменту выпуска. «Университетам надо 
опережать рынок труда в части подготовки професси-
оналов, в том числе по профессиям будущего», — отме-
чает Екатерина Каменева.   
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Образовательные программы с возможно-
стью получения дополнительной  

квалификации будут качественными, если 
создаются под конкретные рабочие места
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Обучение  
в «Школе 21» проходит 
по принципу «равный 
равному», когда каж-
дый учится у каждого

Александр Федяков: «Школа 21» 
гарантирует высокое качество 
подготовки специалистов».
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Пример / Вузы 
помогают 
участникам 
СВО 

Учись, 
солдат

Ольга Дмитренко, Самара 

Участники СВО и их дети те-
перь могут бесплатно обучать-
ся на подготовительных курсах 
для поступления в Поволжский 
государственный университет 
сервиса и для сдачи единого го-
сэкзамена в школе. Вуз заклю-
чил соглашение с региональной 
общественной организацией 
«Возвращение», которая под-
держивает участников спец-
операции и их семьи, занима-
ется реабилитацией и социаль-
ной адаптацией воинов. 

Обучение стартовало 1 дека-
бря и продлится до конца апре-
ля. Потом выпускникам так-
же обещают помощь в трудоу-
стройстве. Вуз и общественни-
ки также намерены запускать 
другие совместные образова-
тельные проекты.

«Совместная работа позво-
лит нам оказывать более каче-
ственную, адресную помощь 
военнослужащим, вернувшим-
ся из зоны СВО, поддерживать 
с ними постоянный контакт и 
реагировать на их запросы в 
части организации образова-
тельного процесса. Мы готовы 
вести профориентационную 
работу, содействовать трудо-
устройству участников СВО и 
членов их семей», — отметила 
ректор университета Любовь 
Выборнова.

«Важно, чтобы все участни-
ки СВО знали о такой возмож-
ности, — заметил Роман Дидков-
ский, заместитель председате-
ля НКО «Возвращение». — Мы 
направили эту информацию се-
мьям ребят. И в дальнейшем бу-
дем развивать сотрудничество 
с университетом по вопросам 
обучения военнослужащих».

Отметим также, в Универ-
ситете сервиса есть отдельная 
квота на бюджетные места для 
участников СВО и членов их 
семей, которая составляет 10 
процентов. Также такие аби-
туриенты в случае, если им не 
хватает баллов по ЕГЭ, могут 
пересдать экзамен в вузе. Сей-
час в университете обучаются 
18 участников СВО и членов 
их семей на очном отделении 
и шесть человек — на заочном. 
Для тех, кто поступает за счет 
собственных средств, снижен 
размер платы. Аналогичная 
мера поддержки есть в Самар-
ском университете им. Короле-
ва, который предоставляет об-
учающимся участникам СВО и 
членам их семей скидки на об-
учение на срок от семестра до 
года, их размер зависит от фор-
мы обучения. А проживание в 
общежитии вуза для этой кате-
гории студентов бесплатное. 

Кстати, Самарский госу-
дарственный медуниверситет 
подписал соглашение о сотруд-
ничестве с фондом поддержки 
участников СВО «Защитники 
Отечества», в рамках которого 
ветераны и члены их семей бу-
дут получать бесплатную ме-
дицинскую помощь в клиниках 
университета. Также врачи бу-
дут проводить консультации 
для участников СВО и членов 
их семей.  
      «Университет располагает 
почти тысячекоечной больни-
цей с развитым направлени-
ем реабилитации. И мы готовы 
подставить свое плечо, брать 
ребят на реабилитацию, ока-
зывать медицинскую помощь, 
— отметил ректор СамГМУ, про-
фессор РАН Александр Кол-
санов. — Возможности клиник 
СамГМУ позволяют оказывать 
помощь нашим военнослужа-
щим и их родственникам по бо-
лее чем 30 профилям. Наш вуз 
известен как университет, ко-
торый разрабатывает иннова-
ционные продукты. У нас целая 
линейка продуктов, связанных 
с реабилитацией, которые по-
зволят в разы увеличить эф-
фект от реабилитации при раз-
личных травмах».  

В университете есть 
отдельная квота  
на бюджетные места 
для участников СВО 
и членов их семей

Персонал / В компаниях 
вырос спрос на опытных 
сотрудников

Возраст становится 
козырем

Евгения Мамонова

Сегодня компании в корне пересмотрели свое отноше-
ние к персоналу 50+ и видят в таких специалистах мас-
су плюсов. Времена, когда сотрудников старшего воз-
раста считали балластом и старались выпроводить на 
пенсию, прошли.

Так, согласно опросу, проведенному hh.ru, сотруд-
ники пенсионного возраста есть у 59 процентов рос-
сийских компаний, предпенсионного возраста — у 57 
процентов. Большинство видят в этом одни преимуще-
ства. Примерно 67 процентов опрошенных предста-
вителей компаний ценят в возрастных специалистах 
знания и опыт, 47 процентов отмечают широкий круг 
связей, 44 процента говорят о более скромных зар-
платных ожиданиях, 38 процентов видят в возрастных 
сотрудниках наставников, 29 считают, что такие со-
трудники добиваются целей, 9 процентов ценят их за 
авторитет. 

«Найм возрастных кандидатов несет пользу компа-
нии, — отмечает руководитель Центра карьеры Skillbox 
Анастасия Назарова. — Такие специалисты, как прави-
ло, имеют большую мотивацию работать и развивать-
ся в новой компании. Кроме того, у них есть багаж жиз-
ненного опыта, что позволяет более осознанно прини-
мать решения. Чаще всего они дисциплинированны, 
строго соблюдают установленные регламенты».

Эксперты отмечают, что кандидаты 50+ более на-
дежны, не склонны к постоянной смене места работы. 
«Для сотрудников старшего возраста важно постоян-
ство, верность бренду работодателя, а также умерен-
ный аппетит в оплате труда, — отмечает доцент депар-
тамента логистики Финансового университета при 
правительстве РФ Денис Жильцов. — У них уже вырос-
ли дети, нет обременений в виде кредитов и ипотек, а 
значит, они будут работать в одной компании, не зани-
маясь поиском подработки».

Сегодня российская экономика переживает новый 
этап развития, и ей как воздух нужны люди с богатым 
опытом и фундаментальными знаниями, в то же время 
открытые к освоению новых компетенций и решению 
новых задач. 

Стереотип о том, что возрастные сотрудники плохо 
обучаемы и с трудом усваивают новую информацию, 
развенчивают как сами представители бизнеса, кото-
рые работают с персоналом 50+, так и научные дан-
ные. Например, исследование ученых из Гарвардской 
медицинской школы, опубликованное в журнале The 
Journal of Neuroscience, показало, что мозг многих здо-
ровых пожилых людей более продуктивен по сравне-
нию с мозгом многих представителей молодежи.

«Опыт образовательной деятельности в институте 
повышения квалификации Финуниверситета показал, 
что старшее поколение с удовольствием обучается, 
проявляет ответственность в учебе, дисциплину, — от-
мечает Денис Жильцов. — Сегодня старшее поколение 
социально активно, имеет стимул к самореализации. 
Им важно чувствовать свою причастность к большим 
трансформациям, которые сейчас происходят в нашей 
стране, ощущать свою полезность. Кроме того, не сто-
ит забывать тот факт, что работа держит человека в то-
нусе и не дает ему потерять смысл жизни».

Представители компаний, в которых трудятся воз-
растные сотрудники, отмечают, что у таких специали-
стов нет проблем с мотивацией, они менее склонны к 
выгоранию, зато более заряжены на результат. Кроме 
того, в некоторых сферах, где важны опыт и эксперт-
ное мнение, например, в медицине, экономике, препо-
давании, люди склонны больше доверять именно воз-
растным специалистам.  

Зрим в вершки и корешки
Они должны усилить 
позиции отечествен-
ных селекционеров и 

семеноводов и защитить вну-
тренний рынок от возможных 
недобросовестных действий 
зарубежных игроков. Вопроса-
ми селекции и генетики сегод-
ня занимаются и российские 
вузы, и созданные указом пре-
зидента РФ научно-образова-
тельные центры (НОЦ) мирово-
го уровня.

Например, в Евразийском 
НОЦ в Республике Башкор-
тостан в рамках направления 
«Новая среда жизни» реализу-
ется технологический проект 
«Селекционно-генетические и 
молекулярно-клеточные техно-
логии в животноводстве и рас-
тениеводстве». «На базе вуза 
Евразийского НОЦ — Башкир-
ского государственного аграр-
ного университета (БГАУ) при 
финансовой поддержке бизне-
са создан Центр прогрессивных 
технологий в области генетики 
и эмбриологии. Центр самый 
крупный в России. Основная 
его задача — повышение про-
дуктивности и снижение уров-
ня импортозависимости от-
расли животноводства от пле-
менного поголовья животных 
зарубежной селекции за счет 
разработки собственных уни-
кальных методов генетического 
контроля и использования по-
томства племенных животных 
при скрещивании», — рассказа-
ла «РГ» директор АНО «Управ-
ляющая компания НОЦ Респу-
блики Башкортостан» Ирина 
Буренина. 

Центр занимается разработ-
кой технологии производства 
эмбрионов элитных пород ско-
та молочного направления с вы-
соким генетическим потенциа-
лом, повышенной продуктивно-
стью и полностью адаптирован-
ных к местным условиям. Спе-
циалисты центра пояснили, что 
с помощью полученных эмбри-
онов можно будет ускорить ре-
продукцию высокоплеменных 
животных. А качество получае-
мого при этом поголовья будет 
гарантировано генетическим 
паспортом. 

Планируемая мощность цен-
тра — 20 тысяч эмбрионов в год 
с последующей их реализаци-
ей на внутреннем и внешнем 
рынках. БГАУ также активный 
участник формирования опти-
мального пищевого рациона для 
школьных столовых. Универси-
тет взаимодействует и с пред-
принимателями республики, 
работающими в сфере общепи-
та и производства полуфабри-
катов.

На базе научной организа-
ции Евразийского НОЦ — Уфим-

ского федерального исследова-
тельского центра РАН работа-
ет структурное подразделение 
Башкирского НИИ сельского 
хозяйства, которым ранее было 
выведено более 235 сортов 
сельскохозяйственных куль-
тур. Учеными-селекционерами 
института впервые в мире соз-
даны высокопродуктивные ко-
роткостебельные сорта озимой 
ржи, за счет чего была решена 
проблема ржаного хлеба в стра-
не. Выведены особо ценные со-
рта зернового гороха, внедрены 
в производство сорта виногра-
да, вызревающие в регионах се-
вернее 55-й параллели, созданы 
молочный и мясной типы баш-
кирской породы лошадей.

Сейчас над вопросами им-
портозамещения семян сель-
скохозяйственных культур, за-
купаемых ранее за рубежом, в 
институте работают два селек-
ционных центра. Научные под-
разделения, расположенные во 
всех почвенно-климатических 
зонах, дают возможность раз-
рабатывать научно-обоснован-
ные рекомендации, технологии 
производства продукции рас-
тениеводства с учетом местных 
почвенно-климатических усло-
вий, что в целом повышает про-
довольственную безопасность 
республики и страны.

В Сибири технологические 
проекты по обеспечению про-
довольственной безопасности 
страны, повышению урожайно-
сти, использованию биоресур-
сов и внедрению зеленых тех-
нологий реализуются в рамках 
одного из трех приоритетных 
направлений НОЦ «Байкал» 
— «Агробиофармтехнологии». 
Сельскохозяйственные науч-
ные институты РАН и аграр-
ные вузы Иркутской области и 
Республики Бурятия вместе с 
индустриальными партнерами 
решают ряд важнейших задач. 
Это и выведение и тиражирова-
ние среднеранних среднеспе-
лых сортов яровых зерновых 
культур. Также ведется разра-
ботка технологий семеновод-
ства овощных культур для зон 
рискованного земледелия, что 
должно обеспечить возмож-
ность реализации программ по 
семеноводству в неблагоприят-
ных для выращивания семенно-
го картофеля регионах страны. 

Кроме того, в НОЦ «Байкал» за-
нимаются выведением ценных 
пород мелкого и крупного рога-
того скота. 

Еще один интересный про-
ект — использование техниче-
ской конопли как возобновля-
емого биоресурса. «Ученые из 
Бурятской сельхозакадемии 
разрабатывают и апробируют 
технологии высадки, выращи-
вания, уборки и безотходной 
переработки технической ко-
нопли. Разработка и внедрение 
технологии глубокой перера-
ботки технической конопли по-
зволят получать крафт-бумагу, 
конопляное масло, утеплитель, 
костробетон, современные 
композитные материалы, пи-
щевые продукты — конопляную 
муку, продукты для спортивно-
го питания, БАДы», — рассказа-
ли в НОЦ «Байкал». 

Сейчас на федеральном 
уровне утверждается новый 
технологический проект НОЦ 
«Байкал» по созданию в реги-

оне Всероссийского центра ги-
дропоники. Планируется соз-
дание научно-исследователь-
ского и производственного 
комплекса для формирования 
площадки, направленной на из-
учение, популяризацию и апро-
бацию инновационных разра-
боток в области гидропоники и 
связанных технологий. 

Кроме того, ученые работа-
ют над созданием ферм по раз-
ведению животных (рыб) и вы-
ращиванию растений, внутри 
которых происходит производ-
ство кормов, а также утилиза-
ция образующихся отходов.  

Вопреки ошибочному мнению,  
сотрудники возрастом 50 и старше 

легко обучаемы и быстро адаптируются  
к сегодняшним реалиям 

А к ц Е н т 

м е р ы  Го с п о д д е р ж к и 

 от еч ест в е н н ы х  с е л е к ц и о н е р о в 

п л а н и р у е тс я  рас ш и р и т ь

Селекционеры разрабатывают 
сорта овощей для зон  
рискованного земледелия.

В тему

Сегодня в крупных российских компаниях активно развива-
ется институт наставничества. Многие используют практику 
менторства, когда более опытные сотрудники передают 
свои знания новичкам. «Наставничество может стать хоро-
шей мотивацией для возрастных специалистов в кризисных 
ситуациях, когда нет понимания, как расти и развиваться 
дальше, — отмечает Анастасия Назарова. — Для них ментор-
ство может стать возможностью передать накопленный 
опыт и открыть новые границы в своей сфере. Сегодня та-
кие возможности доступны даже для тех, кто уже вышел на 
пенсию, завершил трудовую деятельность. Потребность в 
наставничестве сегодня испытывают многие российские 
компании. Еще один вариант, благодаря которому можно 
делиться опытом — стать спикером на специализированных 
конференциях, проводить мастер-классы или интегриро-
ваться в образовательные проекты, в том числе в онлайн-
среде».
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Свободная цена

Институт наставничества в крупных компаниях  
в последнее время набирает популярность.

Фирма манит удаленкой

Надо иметь за плеча-
ми солидный багаж 
знаний и опыта, ина-

че качать права не получится. 
«Найм ИТ-специалиста уровня 
Senior и Team Lead — это инди-
видуальный процесс. Часто ра-
ботодатель готов идти на зна-
чительные компромиссы для 
такого сотрудника, — сообщил 
«РГ» технический директор хо-
стинг-провайдера Tendence.ru 
Александр Щукин. — Причины 
две — нехватка специалистов 
Middle+ и существенное влия-
ние специалиста такого уров-
ня на бизнес компании. Реша-
ющим для работодателя будет 
опыт работы в аналогичных 
или сходных проектах. В таком 
случае при найме весьма воз-
можны особые льготные ус-
ловия».

В то же время, добавляет за-
меститель генерального дирек-
тора по информационным тех-
нологиям группы компаний 
«Медскан» Евгений Канаев, 
за последний год количество 
предложений на рынке труда 
в России для ИТ-специалистов 
увеличилось более чем в пол-
тора раза, а в Москве — в 2,5 
раза. При такой конкуренции 
среди работодателей особо 
важна неденежная составля-
ющая условий труда специа-
листа. «Компании уровня топ-
100 активно предлагают стиль-
ные и комфортные технологи-
ческие суперофисы, гибкие ре-
жимы работы, соцпакет и про-
граммы well-being, обучение, 
спортзалы, fresh bar завтраки, 
обеды и ужины, комнаты для 
игр, индивидуальные рабочие 
места и переговорные, служ-

бу проката. В конце концов, 
даже впечатляющий вид на за-
кат или ночной город из корпо-
ративного кафе на пентхаусе 
офиса может повлиять на по-
ложительное решение ценно-
го сотрудника в пользу именно 
этого работодателя», — считает 
эксперт. 

Компании с возможностя-
ми поменьше, сообщил Кана-
ев, ищут менее затратные ва-
рианты мотивации, упирая на 
амбициозность проекта и ка-
рьерные перспективы, соци-
альную миссию проекта. Важ-
ную роль играют комьюнити и 
нетвокинг, участие в команд-
ных спортивных мероприяти-
ях, возможность обзавестись 
дружескими связями, а также 
наличие в руководстве компа-
нии харизматичных лидеров. 
Еще одним плюсом может быть 
технологический стек и осна-
щенность ИТ-подразделения, 
особенно если при этом предус-
мотрена такая опция, как воз-
можность заниматься личны-
ми проектами в рабочее время. 
Гибкий график работы для про-
фессионала высокого уровня — 
вполне разумный подход, кото-
рый часто практикуется.  

A1 Сейчас на «фабрике 
процессов» отрабаты-
вают учебные кейсы 

по технологии серийного про-
изводства малых беспилотных 
летательных аппаратов (ква-
дрокоптеров). Ведь сегодня аэ-
рокосмическая отрасль перехо-
дит к крупносерийному произ-
водству малоразмерной косми-
ческой и авиационной техники. 
Перед производственниками 
поставлена задача наладить вы-
пуск сотен и тысяч малых спут-
ников, десятков тысяч беспи-
лотников. Чтобы проектиро-
вать современные автоматизи-
рованные производственные 
линии, способные эффективно 
решать подобные задачи, спе-
циалисты должны одинаково 
хорошо владеть и инструмента-
ми бережливого производства, 

и цифровыми технологиями. 
«Фабрика процессов» за счет 
внедрения специального про-
граммного обеспечения позво-
ляет моделировать производ-
ственные процессы в виртуаль-
ной среде.

«После курса практических 
работ на «фабрике», где студен-
ты на несложных примерах ус-
ваивают методы оптимизации 
производственных потоков, 
они переходят к виртуальному 
проектированию технологи-
ческих процессов и производ-
ственных линий. Это позволя-
ет одновременно и закрепить 
полученные знания, и освоить 
программные комплексы, ко-
торые используются на многих 
предприятиях», — рассказала 
заместитель директора ПИАШ 
Екатерина Савич. 

В учебных программах ин-
струменты бережливого произ-
водства и цифровые технологии 
проектирования объединили, 
чтобы научить студентов соз-
давать современные эффектив-
ные киберфизические фабрики. 

«Кстати, в контуре ПИАШ до 
конца 2023 года мы запустим 
сразу два таких роботизирован-
ных опытных производства. По-
мимо решения научно-исследо-
вательских задач они тоже бу-
дут интегрированы в учебный 
процесс», — отметил директор 
ПИАШ Иван Ткаченко.

На университетской «фабри-
ке процессов» занимаются не 
только студенты, но также инже-
неры и технологи предприятий, 
которые обучаются по програм-
мам дополнительного професси-
онального образования.  

Процесс пошел
A1

Студентки на практике отрабатывают процесс сборки топливного насоса.

Гибкий график  
для профессионала 
высокого уровня — 
вполне разумный 
подход к делу

Цифра

90 
процентов
должна составлять 
доля отечественных семян  
в семенном фонде РФ согласно 
Доктрине продовольственной 
безопасности страны
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